

Comentarios de Alas

Cuba

Nos es posible dar á los lectores una idea clara de la situación (que es á lo que siempre aspiramos), porque no hemos podido formarla. Por una parte parece que va de veras la expedición yankee para desembarcar en Guantánamo, y desde allí intentar la conquista de Santiago de Cuba, que sería al propio tiempo, según los norte-americanos, la destrucción de la escuadra de Cervera.

Pero si esto nos parece plan racional del enemigo en cuanto á conveniencia, dudamos mucho de que cuenten con el éxito de la empresa, la cual sería para ellos punto menos que imposible, salvo el caso de que en Santiago escasearan los víveres y municiones, lo que parece poco verosímil.

Cierto que hoy Santiago debe estar punto menos que incomunicado con la Habana por tierra, sobre todo para convoyes militares (desde el abandono de Bayamo á los insurrectos), y del todo por mar; pero es de suponer que los depósitos y almacenes cuenten con elementos suficientes para una resistencia prolongada. Mientras haya elementos materiales.

Santiago nos parece inexpugnable.

Filipinas

Tampoco aquí hay seguridad de nada; lo más probable parece que los tagalos no pueden hacer el frente á la ciudad murada y que Dewey no intervendrá hasta recibir los refuerzos enviados desde San Francisco, y que deben llegarle de un día á otro.

No creemos que el general Monet, aunque pudiera, fuera á meterse en la boca del lobo, ó sea en Manila. Si Augustin no puede salir de ella, como Bazaine no pudo salir de Metz, ni Mac-Mahón de Sedan, peor sería que en todo Luzón no quedase un núcleo de tropas españolas para representar la resistencia de España contra la conquista y la rebelión. Monet no podía salvar á Manila, y en cambio, rindiéndose él cuando la capital, la situación militar, política y diplomática sería de todo punto desesperada. Mientras él y algunas provincias se sostengan, Luzón no está perdida en absoluto.

El Ministro de Marina

Su viaje y regreso

Madrid. 20

La escuadra del almirante Cámara zarpó de Cádiz á las cinco de la tarde, anticipándose media hora el *Pelayo*, que salió de la bahía con la insignia del comandante general.

No es cierto que muchos buques particulares salieran escoltando á la escuadra para despedirla. Solamente iban en pos de los barcos de guerra, el vapor *Manolito* con el ayuntamiento de San Fernando, y un remolcador con el alto personal de la casa Vea Murguía.

En el *Pelayo* navegó el Sr. Auñón hasta las cinco de la tarde del día siguiente,

hora en que trasbordó al *Giralda*, arbolando este buque la insignia de ministro de Marina. Este vapor desarrolló, durante el viaje, un andar de 14 millas con seis calderas.

En Cartagena no había noticia oficial de la llegada del general Auñón, y su arribo al puerto fué de improviso.

El Sr. Auñón hizo su entrada en el arsenal de Cartagena en el mismo aviso *Giralda*, y en un bote de vapor de dirigió desde luego al crucero *Lepanto*, enterándose de su estado y disponiendo lo conveniente en los términos más enérgicos y decididos para que este buque navegue pronto.

De allí pasó al dique seco y á ver las obras del *Cataluña*, cuyo buque se encuentra aun en embrion.

Visitó después los talleres del arsenal y vió la batería instalada en el mismo, saliendo muy complacido del estado en que se encuentra el taller de artillería, así como la brigada torpedista.

A la una de la tarde recibió en el palacio de la capitania general al cuerpo consular, á las corporaciones civiles y á numerosa representación del Ejército y de la marina; luego visitó la Escuela de torpedos y más tarde en una lancha vapor fué á inspeccionar las defensas submarinas de Cartagena, y después visitó la fragata *Navarra* escuela de marinería, el Hospital militar y el de la Caridad.

Durante su permanencia en Cartagena ha vivido á bordo del *Giralda*.

El domingo oyó misa el ministro en el arsenal, y después de revistar las fuerzas de marina y la marinería, fué al cuartel de infantería de marina, y hallándose ruinoso hizo las anotaciones oportunas para dictar en Madrid las disposiciones convenientes para que sea reparado.

El ministro de Marina salió de Cartagena á la una de la tarde con todos los honores de ordenanza.

El general Auñón llegó esta mañana á las siete á Madrid, como teníamos anunciado. En la estación le esperaban los generales, jefes y oficiales de la armada que tienen destino.

De uniforme se hallaban en la estación los que constituían la comisión oficial, predidos por el contralmirante D. Manuel Mozó.

El ministro saludó á todos y se dirigió enseguida á su domicilio.

A las diez de la mañana conferenció el general Auñón con el señor presidente del consejo, y una hora más tarde fué á Palacio á dar cuenta á S. M. de la impresiones de su viaje, de lo hecho para la salida de la escuadra, del rumbo que ésta lleva, de las instrucciones recibidas por su almirante, de las disposiciones dictadas en los arsenales de Cádiz y Cartagena para la más pronta habilitación de los cruceros *Lepanto* y *Princesa de Asturias*, y de cuanto interesante á la patria podía comunicar á la augusta señora.

El general Auñón viene encantado de la fé y entusiasmo con que se trabaja en el arsenal de la Carraca, secundando las iniciativas del gobierno.

Niega haber hecho en Cartagena ni en parte alguna declaraciones ni sobre el rumbo de la escuadra, ni acerca de la eficacia del invento del Sr. Daza, y á todos ha dicho que la escuadra va donde hace falta y nada más.

El capitán de navío Sr. Barrasa no ha embarcado en la escuadra.

Se quedó en Puerto Real esperando órdenes. Tampoco embarcó el Sr. Gutiérrez Sobral, quien ha venido á Madrid á recibir órdenes y á ver á uno de sus hijos, que se halla enfermo de cuidado.

La familia Bravo

En el último correo llegado de Filipinas hemos recibido la triste noticia de haber sido vilmente asesinada en Guagua (Pampanga) la familia del rico propietario don Vicente Bravo, ligada por vínculos de parentesco á nuestro compañero en la prensa el redactor de *El Tiempo*, D. Leopoldo Romero Sanz.

D. Vicente y su hijo D. Nicolás, habían organizado guerrillas de voluntarios que se han batido con bizarría durante toda la insurrección y prefirieron morir luchando á abandonar á los indios que con lealtad les servían.

En su hacienda de Orani sostuvieron hace varios meses un prolongado asedio, y ahora en Guagua han muerto, con sus respetivas señoras é hijos y con la familia del médico titular, después de haber agotado todas las municiones y de haber consumido todos los víveres.

Los cadáveres fueron horritamente despedazados por centenas de asesinos.

Solamente se ha salvado el hijo político del Sr. Bravo, capitán de caballería D. Enrique Sanz, que se encontraba prestando servicio en operaciones militares.

¡Que Dios haya acogido en su seno á los nuevos mártires de la patria y conceda resignación á su familia.

Carta de Manila

Manila 13 de mayo.

Hoy con notorio más espacio, amonada la excitación nerviosa producida por nuestro desastre, no por previsto menos sentido, prescindiendo de ese gobierno que tan abandonados nos ha llevado al sacrificio siguiendo las huellas de todos los anteriores, que han hecho lo propio, cabe formarse un concepto aproximado de lo sucedido, que ha sido tan rápido como decisivo, tan terrible como inevitable.

Los marinos primeras víctimas del sacrificio no evitado por nuestros gobernantes, conocían el fin que les guardaba y á él han ido con la resignación del mártir. La opinión exaltada por los acontecimientos de dentro y de fuera, fué dura con ellos al verles marchar primero á Subic, volver luego á Cavite y caer sin producir el más leve rasguño á los yankees: habrá habido grandes heroísmos, no se niegan; pero el hecho de la destrucción de nuestros barcos y de la entrega del arsenal, hoy destruido por la dinamita americana, les ha señalado como tan falsos de paciencia para la guerra como sobrados de valor personal para morir por la patria en cascadas inútiles, barridos por las potentes baterías de las naves enemigas. La técnica no duda que lo explicará todo y desvanecerá las impresiones del público inducto, que solo se guía por lo que le entra por los ojos. Vehementes, como buenos meridionales, de vencer nuestros marinos hubieran sido los mejores del mundo; vencidos son los peores, sin que en realidad haya motivo para decir nunca lo uno ni lo otro. En justicia han cumplido como podían hacerlo y no debe mostrarse los americanos orgullosos de su victoria.

Y no cabe que se engrían los yankees con su triunfo, porque no hubo desde el

momento en que el combate se desarrolló en un abrir y cerrar ojos. La escuadra americana llegó el 30 de abril por la tarde á Subic buscando, á la nuestra: no la halló; siguió hacia Manila: á las once y media de la noche entraba á toda máquina por las indefensas bocas del Corregidor; una batería de dos cañones! la entretuvo en Punta Sangley; cuatro grandes buques, dos de frente y dos de costado, vomitaron plomo y hierro sobre las dos piezas de tierra, á las que dominaba desde las cofas. Desmontaron un cañon barrieron á sus sirvientas, y en tanto los de la otra pieza, con su teniente don Valentín Valera, sostuvieron el fuego contra toda la escuadra y dispararon el último cañonazo sobre el último barco que pasó por delante de ellos. El comodoro admiró tanto heroísmo; pero, ¿de qué sirvió esta majestuosa demostración del valor español, si no evitó el mal? El general Cereso, de ingenieros hace diez años hizo un proyecto de defensa de la entrada de la bahía de Manila, que la opinión inexpugnable: Costaba la obra un millón de pesos, y todo el mundo se echó á reír de tal locura. ¿Cuántos millones ha costado aquella risa?

Una vez en la bahía los americanos, como flexas se fueron sobre Cavite, y allí de cinco á seis de la mañana, dispararon sin cesar sus 180 cañones, destruyeron nuestros barcos: á las ocho, tras una hábil maniobra que nos hizo creer que venían sobre Manila, después de hacer tres disparos á ésta, contestando á la plaza, recargó sobre los maltrechos buques nuestros, hundiéndolos á éstos, abrazando á los otros, destruyéndolos todos.

Luego vino el parlamento de Montojo y tras esto, la imaginación, que puso de su parte lo que desconoce por ser secreto oficial, que no se ha traslucido. En cambio se vió que el día 2 el arsenal estaba en poder del enemigo, que la plaza de Cavite había sido evacuada y que la escuadra amenazadora parecía venir sobre Manila á destruirla; pero no sucedió así, no obstante le amenaza del comodoro de arrasar á Manila si no se le entregaba hasta nuestro último barco de guerra de los que metidos por los rios nos quedan. Augustin contestó de palabra que podía aquél hacer lo que quisiera, pero que él no entregaba ni la insignificante lancha, y desde entonces venimos viviendo de la *miser cordia* del jactancioso vencedor, quien comenzó por hacer saber que, estando su misión cumplida, no atacaría á Manila si ésta no hostilizaba á su escuadra.

No son para contar los días pasados ni las impresiones sufridas; hemos vivido en una semana docenas de años, temiendo á cada momento ver arder la población y parecer las familias bajo las granadas americanas, ó los bolos insurrectos. Por suerte, hasta la fecha no han respondido éstos á lo que esperaban los yankees y los cabezillas que con ellos vinieron de Hong-Kong para levantar el país. Según avisaban de allí, el enemigo tenía armas para los rebeldes y contaba con un levantamiento de 40.000 indios. También se dijo que Doroteo Cortés y otros habían salido para América, con objeto de ratificar un tratado con los Estados Unidos, en el que éstos amparaban y reconocían la independencia de Filipinas bajo su protectorado.—Esto último he tenido ocasión de leerlo en un programa filibusterrero impresa en Hong-Kong.

Pero, como digo, el país no ha respondido hasta ahora, y fuera de las partidas ya antiguas de Capiz, Pampanga, Pangasinan y Zambales, de las que los mismos pueblos se defienden, no ha habido nada nuevo.

Pasando días bajo el bloqueo, viendo hoy caer el Corregido en poder de los yankees...

En los momentos terribles en que nos vemos atacados por el frente y por la espalda, observamos con satisfacción...

Es tanto y tan complejo lo ocurrido en tan poco tiempo, que no es posible hacer historia completa y ordenada de todo a la vez...

Como nota final de esta carta que pretende escape del bloqueo con disfraz inglés, apuntaré aquí que en la madrugada de ayer, el cañonero «Calla»...

Como se ve, las victorias que por aquí, han obtenido los marinos yankees no son para ser entusiasmados. El comodoro ha obtenido de su gobierno su ascenso por telégrafo.

Lo que prueba que también en los Estados Unidos se lograron ascensos tan fácilmente como en España.

En lo que no se parece tanto es en la protección de los súditos, pues mientras Washington defiende a los que se le agregan, Madrid abandona a los de su propia sangre.

Como posdata agregará que el día 2, al evacuar nuestras tropas la plaza de Cadite, quedó éste entregado a la chusma, que entro y saqueó todas las casas...

El desgraciado peninsular, dueño del almacén de viveres «El Paay», por tratar de defender sus intereses, fué asesinado.

El vecindario, fagitivo, desnudo y hambriento, vino a pié hasta Manila, siendo atendido por los pueblos de su trayecto.

Esta actitud del país, cuyo levantamiento se temía, alentado y fomentado por los americanos, ha dado mucha tranquilidad, y lo que hay que pedir a Dios es que se asenté la ración, que de ser así, nos podemos reír de todas las escenas.—M. M. C.

LOS INFUNDIOS DEL «HERALD», y los yankees en España

Dice anoche «El Correo»: «No ha muchos días el «New York Herald» refería con gran lujo de detalles cómo el destoyer «Terror» había sido echado a pique por la famosa granada de 1.000 libras que le hacía disparar el «Oregon»...

Después resultó que el «Terror» continuaba en Puerto Rico sin novedad.

Hoy le ha tocado el turno al señor marqués de Comillas. El corresponsal americano telegrafía desde Gibraltar muy alarmado con motivo de una larga conferencia secreta celebrada por el Sr. Anón con el capitán de navío señor Camillas. Y para que el lector no deje pa-

sar inadvertida noticia tan importante, le pone su correspondiente epígrafe a dos columnas con «Long secret conference» entre el ministro de Marina y «capitan» Comillas.

El mismo número publica un grabado que representa el «New Orleans», presentándose en los siguientes términos a la asombrosa consideración de sus compatriotas:

«El crucero americano «New Orleans», según los telegramas ha dado a los españoles los peores diez minutos que han pasado desde que comenzó la guerra.»

Como esas muestras que ofrece anoche al público nuestro apreciable colega suele ser casi toda la información yankee de periódico norteamericano en su edición de Nueva-York y en la europea que publica en París, y en ella no se van en zaga los demás papeles norteamericanos, que como el «Herald», ya antes de romperse las hostilidades hacían con la exajeración propia de «puff» norteamericano la causa filibustera.

Lo triste es que los corresponsales de esos periódicos sigan gozando en España de toda impunidad.

A este propósito dice anoche con mucha razón «El Siglo Futuro»:

«Produce verdadera indignación ver cómo continúan los enemigos de España su despreciable oficio de rastrosos espías en nuestro propio suelo, y cómo el gobierno continúa imposible tolerándolo.»

Un periódico tan poco afecto como el «New York Herald», en su edición de París, ha recibido noticias de Cádiz, que publica, tan minuciosas y precisas de los buques que componen la escuadra del Sr. Camara, como ya más no puede pedirse.

Dice que la escuadra zarpó a las cinco de la tarde, formando parte de ella los siguientes buques:

«Pelayo», «Carlos V», «Rápido», «Patriota», «Andaz», «Osado», «Proserpina», «Colón», «Alfonso XIII», «Giralda», «Joaquín del Piéago», «Covadonga», «Antonio López», «Isla de Panay», «Buenos Aires», y «San Francisco».

Añade que los cinco primeros pasaron por Gibraltar a las cinco de la mañana siguiente con rumbo a Cartagena y que se ignoraba el rumbo de los restantes.»

Efectivamente; ningún periódico español ha podido, no ya de ir, sino siquiera conocer tan precisos detalles.

DE CADIZ

A la animación de los pasados días en los muelles, ha sucedido una tranquilidad absoluta.

Entraron y salieron contados buques.

Al Este de la bahía, en el fondeadero donde se sitúan las embarcaciones de mayor calado, se ven muy pocas, algunas de las cuales están próximas a partir.

De la Trasatlántica están el «León XIII», «Satrústegui» y «Montserrat», y de barcos de guerra el torpedero «Orion» y la cañonera «Perla».

La estación en Cádiz de la escuadra y los trasatlánticos que han salido acompañándola, daba a la localidad gran movimiento.

Los botes de la ribera puede decirse que no cesaban un momento en sus viajes; los numerosos carruajes que de ordinario concurren al muelle, encontraban a cada instante pasajeros que los ocupaban; el aprovisionamiento de los buques produjo rendimiento al comercio y a la industria, y en suma, la permanencia de esos buques en la bahía, ayudaba de manera importante a la vida material de este pueblo, tan quebrantada por virtud de la guerra.

Dícese ahora que han de activarse los preparativos para la formación de la tercera escuadra, a la cual acompañarán también algunos trasatlánticos, pero ese proyecto no ha de realizarse tan rápidamente como fuera de desear; porque algunos de los buques que han de constituirle necesitan algún tiempo de trabajo en ellos para estar en condiciones de prestar servicio.

Acercas de la noticia anunciando la próxima llegada a Cádiz del nuevo buque adquirido por nuestro gobierno, se han hecho comentarios, suponiéndose por algunos que se trata del «Garibaldi», del que ya se ha venido hablando anteriormente.

Algunas personas concurren al muelle a informarse de lo que pudiera resultar de esa noticia, pero oficialmente se ignora el fundamento que pueda tener.

Ha llegado a Cádiz, procedente de Madrid, un italiano llamado D. Manuel Daquiarre, para conferenciar con el señor ministro de Marina.

Traía un cartapacio con planos y foto-

grafías de buques, para someterlos al examen del señor ministro; pero a la hora que llegó el expreso ya estaban los barcos evolucionando y no pudo realizar su misión el extranjero.

No sería extraño que esta visita se encuentre relacionada con la noticia anterior.

El Sr. Daquiarre salió en el correo de la mañana para Cartagena, donde se proponía celebrar la conferencia que aquí no pudo realizarse.

Se ha dicho, con referencia a una persona llegada de Cartagena, que allí corría con insistencia el rumor de que nuestro gobierno había adquirido en el Japón cuatro hermosos buques.

DE CARTAGENA

Las pruebas de «Lepanto»

Tenemos noticias de Cartagena, y se refieren a las pruebas sobre amarras de un nuevo buque de combate que se está construyendo en aquella maestranza.

Según leemos en «El Noticiero de Cartagena» las pruebas han sido sumamente satisfactorias.

A propósito de ellas copiamos los siguientes párrafos:

«La prueba sobre amarras se hizo con dos calderas, obteniéndose un número de revoluciones que en marcha normal equivalen a unas 18 a 19 millas, y 21 con tiro forzado.»

«Las máquinas auxiliares funcionaron con admirable precisión.»

«Los tiros aña con las compuertas cerradas, inmejorables.»

«Eso es lo que podemos llamar el extracto de las pruebas que el día 13 terminaron felizmente con las de servomotor y la dinamo.»

«Gema de la del «Alfonso XIII» es la máquina montada en el «Lepanto» por operarios del arsenal bajo la dirección del maestro don Bernardo Rovira, y como aquella procede de los talleres de «La maquinista Marítima y Terrestre de Barcelona.»

«Cuando el ingeniero de la casa constructora dió la voz de «avante», la omoción era grande en cuantos presenciaron las pruebas; cuando la máquina comenzó a funcionar con admirable precisión, el júbilo fué inmenso; no cabe más suavidad, no cabe hacer más en montura de máquinas que lo hecho por esta maestranza tan desatendida, tan postergada, tan falta de todos los estímulos de los jornales.»

El segundo protegido «Lepanto» es igual al «Alfonso XIII.»

Tiene 93'6 metros de estora, 15'45 de manga y 9'91 de puntal. Desplaza 4.830 toneladas y la fuerza de sus máquinas es de 11.500 caballos. La velocidad exigible es de 15 millas y su radio de acción 12.000 millas.

El escudo de la cubierta protectora, 112 milímetros.

Montará 4 cañones Montoria de 20 centímetros, 6 de 12 centímetros de tiro rápido, de 7 centímetros, 6 de 57 milímetros, uno de 42 milímetros; 12 de tiro rápido de 37 milímetros, 3 ametralladoras de 11 milímetros 5 tubos lanzatorpedos.

COMPañÍA DE LOS FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

El día 30 de actual festividad y romería en San Marcial (Marratxi) además de los trenes ordinarios se efectuarán los siguientes:

De Palma a Marratxi. A las 4'30, 5'30, 6'30 y 8'45 mañana.—A las 3, 4, 5, 6, 7 y 8 tarde.

De Marratxi a Palma. A las 5, 6, 7'40 y 10 mañana.—A las 3'30, 4'30, 5'30, 6'25, 7'30 y 8'30 tarde.

Palma 20 Junio 1898.

Mercado de Inca

Table with market prices for various goods like Almendrán, Trigo viejo, Trigo, Candeal, etc.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA La Navidad de San Juan Bautista. SANTO DEL SÁBADO Santísimo Corazón de Jesús y santos Prospero y Eloy. CULTOS SAGRADOS

Concluyen cuarenta horas en San Felipe, al sagrado Corazón de Jesús. Otras Funciones

Hoy vigilia de San Juan al anochecer, se cantarán completas en preparación a festividad en la iglesia del mismo nombre. Día 24, festividad del Santo, a las diez se cantará tercia y acto seguido la misa mayor, exposición, música y sermón por el Dr. D. Gabriel Llompard Poro. Catequético del Seminario, y por la tarde, a las ocho, se cantará un solemne Trisagio.

Día 25, a las diez se expondrá su divina majestad en oración de cuarenta horas, y, acto seguido, se dare principio al outavario consagrado al sauto, el cual continuarán los demás días a la misma hora, con exposición del Santísimo y al tiempo de una misa; al anochecer, rezado el Rosario habrá un rato de meditación, la estación y reserva.

FERRO CARRILSEDE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que se girará desde el día 11 de Abril de 1898:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: a las 7'40 mañana y 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: a las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: a las 4 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde

De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla: a las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en lo que sea) tarde.

De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla: a las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en lo que sea) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: a las 6'40 mañana 12'15 (mixto hasta Santa Maria) y 5'22 (mixto hasta Empalme) tarde.

De La Puebla, hasta Palma, Manacor, y Felanitx: a las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto) hasta Empalme tarde)

Itinerarios de correos

Salidas

Lunes.—2 tarde para Barcelona (via Soler.)

Ma. tes.—5 tarde para Barcelona (directo.)

Miércoles.—9 mañana para Ibiza y Valencia, y 5 tarde para Mahón via Alcudia.

Jueves.—Ninguna.

Viernes.—5 tarde para Barcelona (directo.)

Sábados.—9 mañana para Ibiza y Alcantara.

Domingos.—2 tarde para Barcelona (via Alcudia.)

Entradas

Lunes.—10 mañana de Barcelona (via Soler.) y de Mahón (via Alcudia.)

Martes.—9 mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles.—9 mañana de Barcelona (directo.)

Jueves.—10 mañana de Barcelona (via Alcudia.)

Viernes.—2 tarde de Ibiza y Valencia.

Sábados.—9 mañana de Barcelona (directo.)

Domingos.—Ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los sábados 5 tarde.

De Mahón para Palma los martes, 5 tarde.



Teatro Circo Balear

GRANDES REBAJAS DE PRECIOS

La Empresa de este Teatro desea de complacer al público de es a Capital, notifica que en lo sucesivo regirán los siguientes precios:

Palcos sin entrada 5'00 pesetas.—Butacas con id. 1'00 id.—Sillas con id. 0'75 idem.—Auffiteatro con id. 0'75 id.—Delanteras con id. 0'65 id.—Entrada general 0'40 id.—Media entrada 0'25 id.

Próximamente se pondrá en escena «El Registro de la Policía.»—«Señor Feudal»—y «Mala Semilla».

Últimas cotizaciones

Table with local values for various items like Crédito Balear, Cambio Mallorquin, Fomento Agrícola, etc.

EL OBISPO

PRECONIZADO DE MALLORCA

Ilustrísimo Señor

Don Pedro Juan Campins

Ya se han realizado las esperanzas de los católicos moradores de esta Isla. Acaba de ser preconizado Obispo de Mallorca el virtuosísimo magistral de esta Santa Iglesia. Es, sin duda, el señor Campins uno de los eclesiásticos más sabios y virtuosos, más dignos ejemplares de esta diócesis, con ser tantos en quienes lucen tan admirables cualidades. No hay sacerdote, ni seglar, que haya dejado de participar de la común alegría, al ser designado tan conspicuo sacerdote para regir la Iglesia de Mallorca. Y es que la fisonomía moral del señor Campins cautiva y embelesa, y se atrae la admiración y estima de todos. ¿A quién no enamoran las altas prendas intelectuales y morales del insigne Magistral? ¿Qué humildad y llaneza en el trato! ¿Qué juicio tan reposado y sereno! ¿Qué nobleza y bondad de carácter! ¿Qué prudencia y circunspección en las palabras! ¿Qué energía y brío en el obrar! Esas cualidades difícilmente se reúnen en una sola persona; por eso es tanto más digno de elogio el señor Campins, porque él las reúne en un grado muy alto de perfección. Pero hora es ya de apuntar, aunque de corrida, algunas indicaciones biográficas que den a conocer al varón elegido para apacentar a los fieles de Cristo en esta Isla.

Nació el señor Campins en Palma el 14 de Enero de 1859. Eran sus padres de condición llana y humilde, pero muy ricos en creencias y virtudes, que son unas y otras el mejor blasón y escudo del cristiano. Así lo comprendí el niño desde luego, siendo muy solícito en pulir y afinar la belleza del alma; solícito que, al compás de los días, creció siempre en él. ¿Quién ponderará lo enamorado que anduvo siempre de esa hermosura, y las consolaciones que recibió, al perseguirla con tan amoroso frenesí? Los padres no cabían en sí de contento, al ver

cuán rectos y seguros eran los caminos que andaba el niño desde la más tierna edad.

En ella se reflejó el carácter apacible y modesto que ha distinguido siempre al señor Campins, pues, sin quejas vivió, sin achaques de niño, sin enojos ni rencillas, con grande serenidad en el semblante y maravilloso sosiego en el alma. ¡Y cómo la paz tenía su asiento en aquel corazón! ¡cómo Jesús gustaba de reinar en él, Jesús amigo tan de corazones concertados y pacíficos! Esa paz, fruto de la buena conciencia, ayudó mucho al joven para hacer rápidos progresos en el estudio de las primeras letras y en el de las ciencias eclesiásticas después. Además, como fué siempre muy amigo de morar dentro de sí, enemigo de toda distracción y ruido, fabricó dentro de su alma una celda, en la cual se recogía a menudo, adquiriendo ese hábito de concentración perenne del espíritu, hábito de que nunca se ha desposeído, y que le acompañará sin duda al sepulcro. ¡Y cómo esa concentración ha agilizado su mente para las altas especulaciones filosóficas y teológicas y le ha conquistado esa discreción y tanto exquisito, ya para gobernar su propia alma, ya para entender en los negocios y asuntos encomendados a su solicitud!

Quien su amor y conversación tenía en el cielo, y no en la tierra, pues viviendo en ella, vivía como fuera de ella; quien tan libre tenía el corazón de afectos de tierra, como preso de amor de las cosas del cielo, hubo de sentir ya muy temprano irresistible vocación al estado eclesiástico, deseando consagrarse del todo a Dios, con desprecio soberano de cuanto al mundo cautiva y enloquece. Prolijo sería dar cuenta de aquella aprovechada vida escolar en el Seminario de esta ciudad; de su ejemplar conducta dentro y fuera del establecimiento y, sobre todo, del afán con que, al par que procuraba instruirse y conquistarse la estima de sus profesores, atendía con mayor

empeño a acrecentar la pureza y brillo de su alma, no perdiendo nunca de vista, que el amor de la voluntad en los aspirantes al sacerdocio centellear debe hacia el cielo y no hacia los intereses mezquinos de la tierra.

Digo que prolijo sería dar cuenta de todo esto; ahí están los discípulos del Sr. Campins—y al que estas líneas escribe, cupo la suerte de serlo por algunos años—ahí están, para atestiguar cuán ejemplar y fructuosa fué la vida escolar de dicho joven, así en virtud como en letras; cuantas simpatías conquistaba, no tan sólo por las irradiaciones de su mente soberana, como por las expansiones de su corazón bondadoso; y cuán digno se hacía siempre y a todas horas de la veneración y estima de todos. Y más que a los discípulos, interróguese a los profesores, algunos ya fenecidos, qué concepto les merecía el Sr. Campins, y todos no tendrán sino un solo labio para celebrar y enaltecer al joven escolar. El insigne mitrado de Orihuela le contaba entre sus discípulos predilectos y le distinguía siempre con particulares muestras de cariño y respeto.

Termina la carrera eclesiástica, en 25 de Mayo de 1882, previa dispensa de edad, fué ordenado el señor Campins de presbítero, viéndose ya cumplidos los más fervorosos anhelos de toda su vida. Comprendiendo entonces á que cuenta tan estrecha venía obligado para el día postrero, cargándose de carga que los hombros de los ángeles temblarían de ella,—según la valiente expresión del Beato Juan de Avila, (*) procuró vivir si cabe, con mayor fervor y austeridad que antes, midiendo con el nivel de Cris-

(*) Carta para un mancebo sobre elección de estado sacerdotal. Tomo VI, pág. 49. Obras del V. M. Juan de Avila. Madrid, imp. Real, 1805.

to todos sus pensamientos, palabras y obras.

El clero parroquial de Santa Eulalia tuvo la honra de contarle entre sus miembros, por espacio de cinco años, prodigándole toda clase de atenciones y respetos, en especial el digno regente D. Bartolomé Castell, canónigo de esta Santa Iglesia. Aquella comunidad de virtuosos presbíteros se juzga en extremo honrada, con la honra que se ha tributado hoy al señor Campins, al cual mucho ama y venera.

En 5 de Diciembre de 1885 obtuvo el grado de Licenciado en Sagrada Teología y en 27 de Mayo de 1887 el de Licenciado en Derecho canónico, ambos en el Seminario central de Toledo, y con la favorable censura de *neminus discrepante*.

En 1886 se presentó a oposiciones para la prebenda magistral de Salamanca. Brillantísimos fueron los ejercicios, que alcanzaron justa resonancia en aquella ciudad y fuera de ella. El sabio obispo gloria del agustiniano Instituto, P. Tomás Cámara, se maravilló en extremo, y juzgó que eran superiores á los de los otros cooptadores, como tuvo la honra el que escribe estas líneas de escucharlo de labios del mismo insigne Prelado.

En el citado año de 1886, tomó parte el Sr. Campins en la provisión de curatos vacantes en esta isla, y el difunto Prelado, Dr. Don Jacinto M.^a Cervera le eligió para el de Porreras; curato del cual tomó posesión el 17 de Abril de 1887.

Seis años desempeñó el cargo de cura-párroco en esta villa, entre los aplausos y bendiciones del clero y del pueblo. Notables fueron las mejoras que realizó en la parroquia, dando fiel distribución á la manda pía de D.^a Bárbara Mora, viuda de Moyá y á otras limosnas de generosos donantes. Entre esas mejoras figuran la restauración de la capilla del baptisterio en la iglesia parroquial, de estilo greco-romano y modelo de clásica elegan-

cia, y la restauración del santuario de Montesión, el cual fué devuelto por el Sr. Campins á la pureza de su estilo gótico.

Y lo más digno de nota son otras mejoras de orden superior, que realizó, restaurando y perfeccionando la imagen de Dios en las almas confiadas á su cargo pastoral, velando infatigable para que no se oscureciera y afeara con la figura del vicio y del pecado. Mucho trabajó y sudó para llevar á feliz término esa restauración moral, por medio de discretas amonestaciones, y en especial de las pláticas dominicales y explicaciones catequísticas: de unas y otras conservarán grato recuerdo los hijos de Porreras, que al Sr. Campins veneraban como al mejor de los padres y maestros. Y, sobre todo, el digno Pastor inculcaba y hacía amar la virtud con el ejemplo de la suya, á todas horas perenne y ostensible, y con el cual comunicaba nueva fuerza y vigor á la palabra dominical. Por eso lloraron muy de veras aquellos campesinos el traslado á Palma de su amado Pastor, aunque la Providencia, en justa recompensa de su cristiano proceder, les deparó otro Pastor celoso y vigilantísimo en extremo, que de seguro habrá procurado seguir en todas las huellas de su insigne y venerado antecesor, y que las ha seguido, lo divulga ya la fama.

Antes de ser párroco de la citada villa, por haber sido promovido el Lectoral de esta Santa Iglesia, doctor D. Juan Maura, al obispado y sede de Orihuela, fué uno de los que pretendieron esta canongía. Allí, en aquel glorioso palenque, se mostró en toda su plenitud y energía la potencia intelectual del señor Campins. Nunca se mostrará tal vez con mayor transparencia y brillo. ¡Qué grandeza de intuición teológico-filosófica! qué soberanía! qué majestad! «¿Quién no admiró —decía el Museo Balear— la alteza y profundidad de los conceptos; el severo, acompasado y majestuoso encadenamiento de los raciocinios perfectamente modelados en una expresión clara, transparente y adecuada, y, sobre todo, aque la exquisita, perspicua y sutilísima manera de exponer las inefables y misteriosas reconditeces del dogma, y hacer más visible el armonioso concierto entre la razón filosófica y la razón teológica?» (*) ¿Quién no recuerda aquella áurea exposición de *El Padre nuestro*?

En 1891, fenecido el dignísimo Penitenciario Ldo. D. Mag'n Vidal, de quien conservará siempre grata memoria el que esto escribe, acudió también el Sr. Campins á tomar parte en los ejercicios literarios, alcanzando justa nombra-

día en ellos. Y en 1893, por fallecimiento del anciano Magistral Rector del Seminario, Ldo. D. Pedro José Llompert, aspiró igualmente en unión de otros miembros conspícuos del clero balear, á esta prebenda, que le fué concedida en 11 de Agosto del citado año, después de brillantes y lucidos ejercicios, reflejo, como siempre, de la pujanza intelectual de tan esclarecido ingenio. Han sido notables los sermones predicados por el Sr. Campins en esta Santa Iglesia; todos llenos de sabiduría teológica y filosófica, en que por admirable manera se declaraban las bellezas y armonías que encierran los misterios de nuestra fé y se ponderaban los encantos y dulzuras de la piedad cristiana. ¡Qué predicación tan exquisita, jugosa, rica en elevaciones cristianas y afectos santos! ¡Qué exposiciones del texto sagrado, tan profundas y luminosas, regalo y alimento del alma cristiana!

Es el Sr. Campins desde 1887 socio correspondiente de la Academia barcelonesa filosófico-científica de Santo Tomás de Aquino, en cuya academia leyó el día 10 de Marzo de 1890, un concienzudo y meritísimo discurso acerca de *La libertad de Dios según Santo Tomás de Aquino*; (*) asunto que desarrolló con la lucidez y profundidad de quien le son familiares las altas especulaciones de la mente, y con la mayor pulcritud y limpieza en la expresión. Otros discursos pronunció en la Academia de la Juventud católica de esta ciudad y en la Sociedad luliana de Porreras, que de lamentar es no sean más conocidos, como también merecen particular mención los magistrales sermones que, antes de ser canónigo, predicó en distintas iglesias de esta capital. Recientemente en *Soluciones católicas*, acreditada revista que se publica en Valencia, dió á luz un hermoso trabajo acerca de *La Peregrinación de los Magos y el Proceso de la Fe*. (**)

No son pocos los cargos que se han conferido al Sr. Campins. Hace pocos años fué nombrado juez del tribunal de oposiciones á una canongía vacante en esta Santa Iglesia Catedral; regentó durante dos años la cátedra de Lugares teológicos en este Seminario; ha sido censor eclesiástico de varias publicaciones, vocal del Asilo de huérfanas, presidente de la sociedad de socorros mútuos del clero, y es comendador de número de la Real Orden de Isabel la Católica. Fallecido en Noviembre último el Obispo de esta diócesis, el involu-

(*) Vid. *El Eco del Santuario*. Números 1.º, 2.º, 3.º, 4.º y 5.º del año 1890 (Palma, tipog. cat. balear.)

(**) Vid. los números de 1.º de Febrero y 1.º de Marzo de 1897.

dable Sr. Cervera, para cuyo descanso eterno dirijo al cielo ferviente plegaria en estos momentos, fué nombrado el Sr. Campins el 19 del mismo mes, Vicario capitular, en Sede vacante.

El clero y los fieles de esta diócesis, como la prensa de todo color y matiz, saludaron unánimes y gozosos este nombramiento, pues veían en el elegido dotes inapreciables para desempeñar con la mayor prudencia y acierto cargo tan honroso como delicado. Y no quedaron fallidas sus esperanzas, pues el Sr. Campins ha ejercido este cargo con incansable laboriosidad y celo, no perdonando trabajo ni fatiga con solícita y perseverante atención á todos los negocios y consultas, sin la menor señal de cansancio, antes con mayor agilidad y soltura al compás de los días. Son dignas de particular mención las circulares expedidas durante el gobierno eclesiástico del Sr. Campins; todas sabias y discretamente pensadas, llenas de piedad y de celo, sobrias, oportunas, y esmaltadas con ricos conceptos del orden teológico. ¿Quién no ha saboreado con gusto estos documentos?

La noticia de que había sido el Sr. Campins presentado por el gobierno de S. M. C. para el obispado de Mallorca, llenó de gozo á estos isleños. Todos, sin distinción de clases y condiciones sociales, aplaudieron unánimes la elección, haciendo votos al cielo para que fuera confirmada por el Supremo Pastor, como así aconteció. Hoy acaba de verificarse la preconización; justo es, pues, sea más intenso y colmado el gozo, porque pronto tendrá Mallorca la dicha de ser gobernada por varón tan prudente y discreto, que seguramente será, cual ninguno, Pastor solícito y amante de su grey.

Así lo espera Mallorca entera, el clero como el pueblo, fiados todos en las relevantes dotes intelectuales y morales, que adornan al nuevo Prelado. Los tiempos son difíciles y peligrosos; el mismo lo decía poco ha en un documento memorable: son los presentes días aciagos en que vemos secarse las fuentes principales de la riqueza pública; cuando el comercio retrocede en sus empresas lleno de espanto, y la industria paraliza sus mecanismos, y pululan por las calles y plazas obreros sin pan ni trabajo. Pero al Sr. Campins no le arredran dificultades, porque si no puede extirpar esos males, los aliviará y socorrerá con las poderosas iniciativas de su corazón magnánimo y generoso y los recursos que le sugiera su talento perspicaz y comprensivo.

Venga, pues, y no tan sólo para remediar esos males, que en sí no

tienen razón de mal, pues al cuerpo deleznable y perdedero afectan, sino para promover con eficaz empeño la restauración intelectual y moral de nuestra sociedad, en no pequeña parte, maleada por el indiferentismo religioso y la licencia en las costumbres. Venga á guerrear contra el pecado, el único mal que rebaja al hombre y le envilece, y á plantar con denuedo el árbol de las virtudes cristianas, á la sombra de cuyo árbol sólo medran y prosperan los pueblos. Venga á sostener y tremolar á los cuatro vientos el estandarte de Cristo, y convida á todos á cobijarse bajo sus anchos pliegues, y en especial á la niñez y á la juventud, tan amadas del Señor, y tan dignas de la solicitud pastoral de un obispo. Venga á sostener y aumentar, si importa, el brillo y prestigio de los centros escolares, principalmente eclesiásticos, para que el clero resplandezca por su ciencia y virtud, y ocupe el primer puesto que de derecho le corresponde en una sociedad cristiana. Venga á proteger la buena prensa y los buenos libros, y á acrecentar el decoro de la ciencia, de la literatura y del arte cristianos. Venga, en una palabra, á robustecer y consolidar el imperio de Cristo entre los moradores de esta isla. Venga... ¿pero acaso necesita de ajenas excitaciones—y más de la mía desautorizada,—quien con el único objeto de lograr esos fines viene á empuñar el báculo pastoral?

Quiera Dios prosperar el gobierno del nuevo Pastor, y hacerlo fecundo en toda clase de bienes para esta isla.

J. I. V.

RUI Y MONSERRAT
IMPRESORES

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos:
Facturas,
cartas comerciales,
sobres,
talones,
memorandos,
etiquetas para envases de conservas en varios colores,
carteles á una y varias tintas,
prospectos,
etc., etc.

ESQUELAS MORTUORIAS
En diferentes clases y tamaños.

TARJETAS
ECONOMÍA
Marina, 2 y Mar 3 -Palma

Cronica Local

La Srita. D.ª María Weyler ha enviado á la Tómbola patriótica dos preciosos cuadros: una figura, á la acuarela; *India vendiendo mangas* y un ramo de flores, al óleo.

El donativo de la Srita. Weyler es espléndido. Uno y otro cuadro muy bien hechos. Nuestros plácesmes.

El joven Juan Fuster mandó también ayer su cuadro: Flores, bien pintadas al óleo, buscando todas las dificultades, y venciénolas. Flores blancas, sobre fondo blanco; verdes, sobre hojas verdes... El marco, pintado también, imita peluche. Hay que hacer como Santo Tomás para convencerse de que no es auténtico.

Lorenzo Cerdá ha mandado, ayer, el tan celebrado cuadro que expuso en el Fomento. Un trozo del *Prat*, traslado con gran maestría al lienzo. Es uno de los mejores cuadros de la exposición del Círculo.

Faltan todavía algunos cuadros, bastantes, á remitir; y faltan también algunas esculturas ofrecidas igualmente por aficionados al gran arte de Apeles.

Una vez más rogamos á los artistas en general que envíe cuanto antes lo que piense destinar á la Tómbola patriótica.

Lo mismo hemos de decir principalmente á los Ayuntamientos de la isla. Solo el de Felanitx ha contestado hasta ahora.

Y hemos de suponer que no es por falta de buena voluntad.

Olvidábamos decir que el diputado Sr. Ribot ha mandado un bonito cuadro de Terrassa, lleno de luz y de excelente factura.

Se esperan hoy los obsequios de los Sres. Santandreu, Servera y Villalonga Mir.

El Sr. Martínez traerá seguramente el cupo, tal vez el sábado ó el lunes, en que regresará de Madrid.

Seguimos publicando relación de donativos recibidos:

Marina al óleo, por D. J. Mir.
Un reloj, del Ilmo. Sr. Presidente de esta Audiencia.

Un quinqué de metal, de don Rafael Ribas.

Un mendigo, al óleo, de D. J. Fuster, por don Gabriel Massanet.

Siete tomos de problemas científicos, por don Damián Serra.

Un Cristo de Velázquez, grabado y cedido por don Enrique Vaquer.

Una niña, al óleo, por don Francisco Maura.

Marina, acuarela, de don Marina Fuster.

Recojido por una de las comisiones:

Una peseta, de doña Esperanza Llofriu.

Un imperdible de plata, de don Ignacio Forteza.

Dos mantones de lana, de don Antonio Llompart.

Una gorra de marino, de don Miguel Llabrés.

Un imperdible de plata y oro, de los señores Cortés hermanos.

Un crucifijo con pila, de M. Lasalle.

Un bote de tomates, de don José Carbonell.

Un rosario montado en plata, de la señora Viuda de Doux.

Una docena de matinés en corte, de Herederos de Vicente Juan (Ribas).

Cinco pesetas de don Felipe Morera.

Una peseta, de don Bartolomé Parets.

Una leontina de plata, de don Alejandro Forteza.

0'20 de don Clemente Rubí.

Un retazo de lista del país, de don Bartolomé Nadal.

Una botella jarabe vermífugo, de don José Sureda.

Dos abanicos, de don Felix Rovira.

Seis gorras para caballero, del sombrero Sr. Bauzá.

Dos cajas jabon, de don Alejo Corbella.

Seis leontinas plateadas, de don Jaime Ramis.

Unos calcetines de doña Vicenta de Se.

Una docena libritos de fumar, de don Gabriel Pons.

Cuatro cuentos y una sortijo del niño Bartolomé Pons.

Un fracaso de mentolina, de los sucesores de Boscana.

Dos pares medias y unos calcetines, de don H. Pons.

Cuatro matinés bastista en corte, de don José Motta.

Un cubre frutero de alambre, de don José Vivé.

Un bote de esencia, de D. Juan Pericás.

Un cestito de mimbre, de D. José Font.

Una caja jabón, de la perfumería Canals.

Esta tarde á las tres, se celebrarán las pruebas del vapor «Isleño» en alta mar.

Agradecemos la invitación que hemos recibido para asistir á ellas.

Ayer tarde, á última hora, verificó las pruebas de máquina, sobre amarras, el vapor «Isleño».

El resultado fué tan satisfactorio como era de esperar.

Hemos recibido un abono para las sillas del Borne.

Damos las gracias al arrendatario, por este obsequio.

La excelente señora doña Rosa Cursach, conocidísima profesora, ha fallecido en Pan de Azúcar (Sud América) á donde marchó hace poco menos de un año.

La señora Cursach era muy estimada en Palma.

Su colegio de señoritas educó á lo más granado de la generación actual; los conocimientos vastísimos y el gran don de sociedad que gozaba la reputada señora, hicieron de su colegio el más distinguido de nuestra ciudad.

Será muy sentida la muerte de dicha señora.

EL ISLEÑO expresa su hondo pesar por esta desgracia.

«La Marítima», de Mahón, ha sido autorizada para que salgan sus vapores de Palma á las seis, en vez de las cinco, durante la temporada de verano.

Con el ceremonial de costumbre se celebró ayer la inauguración de la octava de San Pedro, en los barrios de Sta. Cruz.

Los señores don Bartolomé Alomar y don Gabriel Cortés han dado diez pesetas y dos sacos de arroz de 80 kilos respectivamente para la Cocina económica.

Dice el «Diario de Barcelona que el viernes ú timo fué entregada en Cádiz al capitán y tripulantes del vapor correo «Monserrat» la recompensa de 30.000 pesetas, hecha por el señor marqués de Comillas á dicho buque por sus brillantes servicios al forzar dos veces el bloqueo de Cuba.

En el reparto han correspondido 5.000 pesetas señor Deschamps y 2.500 al primer maquinista.

El resto quedó distribuido entre los cien individuos de la dotación en proporción á sus sueldos respectivos, desde el primer oficial á razón de 1.500 pesetas, hasta el tripulante de la última fila, que percibió 150 pesetas.

Esta noche la banda del Regimiento Regional núm. 1 tocara en el paseo del Borne las siguientes piezas:

1.º «Mi Debut» paso doble Ba-laguer.

2.º Preludio «Guzmán el Bueno» Bretón.

3.º «Segunda Rapsodia» Listz.

4.º «Suite Algeriene» núm. 3 Saint Saens.

5.º «Une Deux», paso doble Weing.

El movimiento de enfermos del Hospital Civil durante el día 22 de Junio fué el siguiente:

Existencia de enfermos anterior 324.

Entrados 6.

Curados 9.

Fallecidos 0.

Quedan 321.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

A Santiago

Madrid 22, 5 t.

Telegramas de Washington dan cuenta del proyecto acordado por el almirante Sampson y demás jefes para el desembarco en Santiago.

Las fuerzas que conducen los 30 transportes que están frente á Santiago, unidos á la escuadra, desembarcarán en la playa del O. del Morro.

La escuadra protegerá el desembarco, dividida en dos secciones, que mandarán los almirantes Sampson y Scheley. El fuego se dirigirá enseguida sobre los fuertes, hasta que estén desmontadas todas las baterías.

Calixto García ayudará por tierra á los yanquis, atacando simultáneamente por tierra con 300 hombres á los españoles.

No ván

Madrid 22, 5'10 t.

«El Imparcial» asegura que han surgido grandes dificultades para el desembarco de Santiago, que se ha aplazado.

Oficialmente no se tiene noticia de movimiento alguno que denote proximidad de ataques á Santiago.

Congreso

Madrid 22, 6 t.

En el Congreso ha continuado la interpelación sobre Filipinas.

Combatió á los gobiernos que nos han traído á este estado de cosas el Sr. Canalejas, contestándole el Sr. Moret.

Dicen de Cayo Hueso que han sido detenidos de nuevo los españoles que estaban en libertad bajo su palabra.

De La Almudaina

El enemigo ante la costa

Madrid 22, 10 n.

Se han presentado ante la costa de Sigüay, entre Santiago de Cuba y Guantánamo, 42 buques yankees.

Calculase que aun tardarán unos doce días á empezar el desembarco.

El almirante Sampson ha telegrafado que dispone de cien partidas que cooperarán el desembarco.

Conferencia

Madrid 22, 10'30 n.

El cabecilla Calixto García y almirante Sampson, han celebrado una conferencia en una playa deshabitada, distante 17 millas al O. de Santiago.

En el Senado se ha aprobado el articulado de los presupuestos.

Una carta de Montojo

Madrid 22, 10'40 n.

La «Correspondencia de España», de esta noche, publica una carta del señor Montojo que va dirigida á un amigo íntimo.

Entre otras cosas, dice, que salió de la provincia de Subic, por carecer de batería y dudarse de la utilidad de los torpedos en aquella bahía colocados.

En la Junta de Comandantes, todos excepto el jefe de Subic, opinaron retirarse á Cavite.

Afirma que no hubo sorpresa, y que á la escuadra yankee la cañonearon los fuertes de los Frailes y del Corregidor.

El señor Montojo al ver los buques enemigos ordenó el fuego, que fué sostenido brillantemente.

Nosotros tuvimos unas 400 bajas, de las cuales 180 corresponden al buque almirante.

Una mitad de dichas bajas han fallecido.

Dice también que la plaza y el arsenal de Cavite, se rindieron después de marcharse las tropas con el armamento.

El señor Montojo regresó á Manila levemente herido y desalentado del mal comprendido sacrificio y heroísmo de la marina, en combate de Cavite.

Las fuerzas de marina, al llegar á Manila formaron en los batallones, con objeto de batir al enemigo.

Los yankees elogiaron el comportamiento del almirante señor Montojo.

UTILIDAD

Para producir AGUAS SULFUROSAS en casa, buenas, frescas y sanas, para curarse los herpes, erupciones en la piel, y todo lo que el vulgo llama humores, nada hay tan eficaz como el AZUFRE LIQUIDO VULCANIZADO legítimo del Dr. TERRADES. Véndese en las buenas farmacias y droguerías. En Barcelona Dr. Terrades, calle de la Universidad, 21 principal.

Para las fiestas callejeras

y casas particulares
Adorno y Cadena de diferentes colores á 5 cent. de peseta metro
Imprenta de Rubí y Monserrat—Marina 2

**Sociedad General de Transportes Maritimos
A VAPOR DE MARSELLA**

Servicio del mes de Junio de 1898
LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Junio directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

ESPAGNE

LINEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo, y Buenos-Aires grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de Junio el vapor LES ANDES
el día 26 de BEARN

Consignatarios en Barcelona, Ripoll y Comp. Plaza de Palacu — Barcelona

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZÁ
MIL PESETAS



al que presente CÁPSULAS de SÁNDALO mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallón de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Diez y ocho años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. — Precio 14 reales. — Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pinar 6, Barcelona, y prinici paises de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

**PERFUMERIA Y GUANTERIA
DEL TEATRO**
CONSTITUCION 112

Se ha recibido un grandioso surtido de

Abnicos Jponeses y Tela-seda del pais
Además un bonito y variado surtido
DE GUANTES DE SEDA É HILO
Aviso sus numerosos y distinguidos parroquianos.

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA
PASTILLAS NIELK
EFICACES CONTRA LAS ANGINAS, CRUP, RONQUERA, INFLAMACIÓN DE LA GARGANTA Y FETIDEZ DEL ALIENTO.

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso de tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los cantantes y actores.

Desconfiése de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son inferiores.

Como garantía de legitimidad exijase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACEUTICA ESPAÑOLA, E. FORMIGUERA Y C. Se encuentra en todas las farmacias.


LATOS

Ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la **TOS** por completo antes de terminar la primera caja.

ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AEOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

PILDORAS HOLLOWAY



La experiencia ha demostrado que en muchas enfermedades el uso de las Píldoras Holloway ha producido mas alivio en cuarenta y ocho horas que no hubiese sido posible conseguir con procedimientos ordinarios durante el término de seis meses, así que este notable remedio ha recibido por parte de muchas celebridades del Arte Médico, la merecida denominación de *insalible* tanto para la cura radical de numerosas enfermedades, como en particular para las malas digestiones y afecciones biliosas cuyos males aleja con rapidez sorprendente.

El poder purificativo de estas Píldoras que restablecen la sangre, limpiándola de toda clase de humores, hace que la flojedad, debilidad ó languidez, males que tanto afligen gran número de personas, sean prontamente substituidas por la mas perfecta salud y robustez.

Las peligrosas afecciones invernales como la tos, los constipados, catarros, fluxiones, pulmonías ó enginas, son igualmente dominadas con facilidad, usando dichas Píldoras y Ungüento en conformidad á las instrucciones adjuntas y las personas que padezcan de asma, encontrarán un grande alivio en las Píldoras Holloway, las cuales son constantemente recomendadas á todos los que sufren de este mal. Ningun paciente debe darse á la desesperacion sin haber apelado al poder de este notable medicamento, que tanta fama ha adquirido en todas las partes del mundo.

UNGUENTO HOLLOWAY

El agradecimiento expresado por millares de personas de todas las naciones, es el mejor testimonio de la virtud de este maravilloso Ungüento y nos prueba que, á el solo deben la cura radical de sus cuerpos, despues de haberla buscado vanamente en muchos otros medicamentos; los efectos que produce son incomparables, y particularmente en la curacion de los males de pierna, úlceras, mal de pechos escrófulas, abcesos, mal de garganta, tumores y erupciones del cutis.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford street, Londres.

No. 2

BALNEARIO BALEAR
Calle y Plaza de San Francisco, números 19 y 1

IMPRESA DE
UBI Y MONSERRAT
Marina, 20 y Mar, 3

Este nuevo establecimiento servirá al público á precios baratísimos y con toda rapidéz cualquier trabajo se le encargue.
A la hora de encargado se entregarán los impresos de sencilla composición.